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PUNTO 2 DEL ORDEN DEL DÍA: APLICACIÓN DE LOS RESULTADOS DE BALI, 
NAIROBI Y BUENOS AIRES - DECLARACIÓN DEL PRESIDENTE 

MARTES 27 DE JULIO DE 2021 

1.1.  Este punto se mantiene en el orden del día para que el Consejo General pueda continuar 
haciendo el seguimiento, de manera horizontal y transparente, de las Decisiones Ministeriales 
adoptadas en Bali, Nairobi y Buenos Aires. 

1.2.  Mi informe de hoy se basa en la información de los Presidentes de los órganos ordinarios sobre 
la labor de aplicación que se está llevando a cabo para cumplir los mandatos ministeriales en sus 
respectivas esferas. Algunas cuestiones, como el Programa de Trabajo sobre las Pequeñas 
Economías y el Programa de Trabajo sobre el Comercio Electrónico, se tratarán en puntos separados 

más adelante en el orden del día. 

1.3.  En relación con las reclamaciones no basadas en una infracción y las reclamaciones en casos 
en que existe otra situación en el ámbito de los ADPIC, entiendo que hasta la fecha no ha habido 

novedades sustantivas. Los Miembros han reiterado en numerosas ocasiones sus posiciones, ya 
conocidas, con respecto a la aplicabilidad de las reclamaciones no basadas en una infracción en el 

marco del Acuerdo sobre los ADPIC, y el Presidente seguirá solicitando la colaboración de los 

Miembros con miras a la próxima reunión del Consejo de los ADPIC. 

1.4.  Hay algunas cuestiones sobre las que informar en la esfera de la agricultura. En particular, con 
respecto a la Decisión Ministerial sobre la constitución de existencias públicas con fines de seguridad 
alimentaria, en su última reunión de junio, el Comité de Agricultura examinó notificaciones 

presentadas por un Miembro que invocaba la Decisión en relación con el incumplimiento del límite 
de minimis para el arroz en las campañas de comercialización 2018/2019 y 2019/2020. 

1.5.  En lo que se refiere al seguimiento de la Decisión de Bali sobre la administración de los 

contingentes arancelarios, los Miembros han trabajado con ahínco para hallar una solución a la 
cuestión pendiente del futuro funcionamiento del párrafo 4 del mecanismo aplicable en caso de 
subutilización dentro del plazo acordado de diciembre de 2021. La Presidenta del Comité de 

Agricultura ha celebrado consultas sobre esta cuestión en diversos formatos, y los Miembros han 
presentado algunas propuestas de texto concretas. 

1.6.  Con respecto a la aplicación de la Decisión de Nairobi sobre la competencia de las 
exportaciones, el Comité de Agricultura prosiguió sus deliberaciones sobre el segundo examen trienal 

de la Decisión en su reunión de junio. La Secretaría distribuyó hace unos días el documento de 
antecedentes que servirá de base para el próximo debate específico en la esfera de la competencia 
de las exportaciones previsto para la reunión del Comité de Agricultura de septiembre de 2021. 

1.7.  En cuanto a la exención para los PMA en la esfera de los servicios, en respuesta a una propuesta 
inicial del Grupo de PMA, el Consejo del Comercio de Servicios organizó un seminario en línea sobre 
los resultados de las exportaciones de servicios de los países menos adelantados y la facilitación de 

la aplicación de las preferencias notificadas en virtud de la exención para los PMA en la esfera de los 

servicios. En la siguiente reunión del Consejo, los Miembros compartieron sus reflexiones sobre la 
actividad. 

1.8.  Todas las delegaciones que intervinieron agradecieron el seminario en línea. Muchos señalaron 

que la actividad había puesto de manifiesto las oportunidades y desafíos con que se encuentran los 
proveedores de los PMA a la hora de participar en el comercio mundial de servicios, y destacaron 
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asimismo las importantes lagunas existentes en los datos sobre el comercio de servicios de los PMA. 
El Grupo de PMA planteó varias sugerencias para las próximas etapas e indicó que las presentaría 
por escrito a efectos de examinarlas con más detenimiento. 

1.9.  En la reunión del Comité de Normas de Origen celebrada en mayo se plantearon varias 

cuestiones, en la esfera de las normas de origen preferenciales para los PMA, relativas a la aplicación 
de las Decisiones Ministeriales. Con respecto a la transparencia, casi todos los Miembros otorgantes 
de preferencias, salvo dos, han notificado sus normas de origen preferenciales para los PMA. 

También se han hecho progresos en cuanto a la cobertura de las estadísticas de importación. Se han 
recibido notificaciones completas de varios Miembros otorgantes de preferencias. Entiendo que 
todavía existen algunas lagunas importantes en las estadísticas que impiden que el Comité pueda 
vigilar ampliamente la utilización de esas preferencias. A este respecto, la Secretaría ha seguido 

examinando las pautas de utilización de las preferencias comerciales por los PMA y ha presentado 
un informe en el que se analizan las tendencias durante un período de cinco años. Asimismo, en 
mayo se celebró un seminario en línea sobre la utilización de las preferencias. Aliento a las 

delegaciones a que visiten el sitio web de la OMC y consulten los materiales disponibles. Ese mismo 
mes, varios Miembros facilitaron al Comité información actualizada sobre la evolución reciente de 
sus regímenes preferenciales. 

1.10.  En relación con el acceso a los mercados libre de derechos y de contingentes para los PMA, 
en la última reunión del Comité de Comercio y Desarrollo (CCD) varios Miembros facilitaron 
información actualizada sobre sus regímenes de acceso a los mercados libre de derechos y de 
contingentes para los PMA. En la próxima reunión de noviembre, el Comité llevará a cabo su examen 

anual de las medidas adoptadas por los Miembros para otorgar a los PMA acceso a los mercados 
libre de derechos y de contingentes. 

1.11.  En cuanto al Mecanismo de Vigilancia del Trato Especial y Diferenciado, la situación no ha 

cambiado. El Presidente del CCD instó una vez más a los Miembros a llegar a un entendimiento 
común sobre la forma de avanzar en relación con el Mecanismo de Vigilancia. También indicó su 
propósito de trabajar con los Miembros en contextos informales a fin de estudiar modos para hacerlo 

operativo. 

1.12.  En relación con el Grupo de Trabajo sobre Comercio y Transferencia de Tecnología, entiendo 
que en la reunión de mayo algunos Miembros hicieron hincapié en que el avance de la labor en esta 
esfera se había vuelto imprescindible debido a la COVID-19, en particular en lo que respecta a la 

prestación de asistencia a los PMA para acelerar su desarrollo. El Presidente ha iniciado un proceso 
de consultas informales para analizar la manera de reactivar las actividades, así como las cosas que 
podrían hacerse de otra forma para cumplir el mandato. 

1.13.  En cuanto a la Ayuda para el Comercio, el CCD celebró una reunión formal sobre la Ayuda 
para el Comercio con el fin de iniciar los preparativos de cara al ejercicio de vigilancia y evaluación 
de 2020-2022. El Presidente del CCD presentó de manera general los planes para el ejercicio, 

exponiendo los temas que se abordarán, los plazos y los métodos de evaluación. La Secretaría ha 
preparado proyectos de cuestionarios para el ejercicio de vigilancia y evaluación y se ha invitado a 
los Miembros a que formulen observaciones antes de finales de agosto. Se programará una nueva 
reunión informal para examinar esas observaciones. Posteriormente se pondrá en marcha el ejercicio 

de vigilancia y evaluación, cuyo plazo para la presentación de respuestas finalizará al final del año. 
Los resultados de este ejercicio se presentarán durante el octavo Examen Global de la Ayuda para 
el Comercio, previsto para mediados de 2022. 

1.14.  Por último, en lo que respecta a la facilitación del comercio, el Comité prosigue su labor 
relativa al examen cuatrienal del Acuerdo sobre Facilitación del Comercio y espera completarlo antes 
de la CM12. El porcentaje de los compromisos de aplicación se sitúa actualmente en algo más 

del 70% para la totalidad de los Miembros y en el 61% para los países en desarrollo Miembros y 
los PMA. La tasa de ratificación sigue siendo del 94%, y quedan 9 Miembros que aún no han ratificado 

el Acuerdo. 

__________ 


